



Factores que influyen en la expansión de cultivos de alto valor en el Occidente de México

Autoras y autores

Armonía Borrego, CIGA_UNAM,
Ana Gabriela Morales Ventura, CIGA_UNAM,
Leninn Villanueva, Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo,
Jorge Antonio Morfin Estrada, Facultad Economía Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo,

Palabras clave

Panel de expertos

Resumen

En la era actual de la globalización la sociedad depende, mucho más que antes, de otros países para satisfacer la demanda de alimentos, siendo la agricultura un sector que ha ganado protagonismo en los procesos globales. La ciudadanía global demanda alimentos producidos en otros países en búsqueda de una vida saludable y mejoras en la calidad de vida, para lo cual, demandan productos nutritivos de otras partes del mundo. De esta manera, las decisiones del uso de la tierra y la producción que se genera en la escala local de un lugar remoto busca una inserción en el contexto internacional para satisfacer una demanda global de productos específicos (commodities) donde sólo cierta parte de la población puede pagar por ellos. Esta nueva forma de interacción a distancia tiene repercusiones inmediatas para los territorios y el medio ambiente. Esta reestructura internacional -que se caracteriza por situar al consumidor en un rincón del mundo y al productor en otro lugar lejano- ha alterado las categorías global/local, exógeno/endógeno, rural/urbano, porque los agentes de cambio del uso de suelo y del aprovechamiento de recursos tradicionales (e.g. hogares, empresas, transnacionales, tomadores de decisiones) cada vez más corresponden a actores que operan desde una escala global. Un ejemplo de estos impactos podría ser una política de conservación de bosques en un país - como forma de gestión del territorio- puede estar directamente asociadas al aumento en la deforestación de otro país, es decir, situado en un espacio geográfico distante. La propuesta de este Panel de expertos analizará la crisis socio-ambiental contemporánea que implica la, cada vez mayor, expansión de cultivos de alto valor en el Occidente de México, entre éstos, el cultivo de aguacate, berries y agave, producción que principalmente se dirige a mercados internacionales. La temática es pertinente para este Congreso nacional por su actualidad, ante la limitada existencia de argumentos científicos que den sustento a la problemática desde un enfoque acoplado a distancia, es decir, que considere cuestiones locales que resultan del contexto global. Desde el punto de vista de la sostenibilidad es urgente reconocer que los precios de compra de commodities no consideran costes sociales y por tanto, el limitado crecimiento que pueda alcanzar la exportación de estos productos nos obliga a poner en riesgo -o incluso rebasar- los umbrales ambientales, es decir, nos lleva a una situación crítica para la protección de los recursos naturales. La presentación de distintos panelistas analizará en detalle la actual crisis socio-ambiental que resulta de la agricultura de exportación, que, además de contaminante, genera marginación. Se resaltarán cómo es importante priorizar los sistemas tradicionales de producción agrícola en el medio rural para fortalecer la seguridad alimentaria y alcanzar otros objetivos del desarrollo sostenible (ODS) considerando otros escenarios futuros de riesgo donde el precio de los commodities podría bajar, o bien, que el incumplimiento a las normativas ambientales podría limitar o restringir el volumen actual de exportación de estos commodities.